
Minuta de Sesión

Nombre de la
sesión: Sesión Ordinaria 2024 del Comité Estatal de Biodiversidad (CEB)

Fecha:
27 de

noviembre
de 2024

Hora: 11:00 a 13:00 hrs Lugar:
Virtual

Mediante plataforma GoogleMeet

1. Objetivo
Conocer las diferentes iniciativas que se están realizando, tanto a nivel federal como nivel estatal y local que se
encuentran alineadas a la Estrategia Estatal sobre Biodiversidad de Jalisco.

2. Orden del día

Hora Tema Responsable

11:00 – 11:10 1.- Bienvenida y aprobación del orden del día Jesús Juan Rosales
Presidente CEB

11:10 – 11:15 2.- Seguimiento de Acuerdos de la sesión anterior Martha Beatriz Cabrales
SEMADET

11:15 – 11:35 3.- Informe de avances Estrategia Estatal de Biodiversidad
2023

Giacomo Volpi
SEMADET

11:35 – 12:00 8.- Asuntos varios Todas y todos

12:00 9.- Acuerdos y cierre Jesús Juan Rosales
Presidente CEB

3. Relatoría de la reunión.

Bienvenida y aprobación del orden del día

Jesús Juan Rosales Adame, Presidente del CEB, da la bienvenida a todos los asistentes a la reunión y
expone unas palabras de agradecimiento, donde resalta la importancia de asistir a las sesiones lo cual hace
posible que se concreten las actividades competentes dentro de esta plataforma de trabajo.

Margarita Gaspar Cabrera, propone una ronda de presentación, mencionando nombre y representación.

Seguimiento de Acuerdos de la sesión anterior
Martha Beatriz Cabrales Delgadillo, expone los acuerdos que se tomaron en la sesión anterior celebrada el
día 30 de noviembre de 2023.
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Acuerdo Estatus Seguimiento

1.- La Semadet contactará al equipo técnico
que impulsa la iniciativa de huertos urbanos
y al especialista en el Eje 3 de la estrategia. Pendiente Se plantea darle seguimiento

2.- CONANP invita a los miembros del
comité estatal para la elaboración del
programa de manejo y el diseño de
incentivos económicos para el Bosque la

Sin
información
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Habiendo Quórum, se da por iniciada la sesión y válidos los acuerdos tomados.

Informe de Avances Estrategia Estatal de Biodiversidad
[Se anexa presentación de avances “Estrategia Estatal de Biodiversidad 2024”]

Martha Beatriz Cabrales Delgadillo, comenta que no todas las acciones que se realizan en el estado se ven
reflejadas a causa de la falta de comunicación. Invita al comité a compartir información que tengan para
poderla incorporar a los avances. Martha Beatriz da la palabra a Giacomo Volpi para presentar los avances
sobre las 100 acciones de la Estrategia Estatal de Biodiversidad Jalisco (EEB). En ese sentido al 2024, 44
están realizadas, 54 - en proceso y 2 no iniciadas.

Se destacan 21 grandes acciones, entre las cuales resaltan:
1. En proceso la conformación del Corredor Biológico Manantlán - Nevado de Colima
2. Declaratoria del Área Estatal de Protección Hidrológica Denominada “Sierra el Cuale”
3. Declaratoria del Área Estatales de Protección Hidrológica el Bajío
4. Segundo Certificado de Paisaje Biocultural Sierra Volcánica de Jalisco
5. Se cuenta con el Programa para el Manejo del Fuego en el Estado de Jalisco
6. Se inauguró la primera tienda de Carne Libre Deforestación en Puerto Vallarta.
7. Publicación del curso “Hacia un turismo sostenible: integración y conservación de la Biodiversidad en
Jalisco”

Retroalimentación y Preguntas

Francisco Javier Ochoa, pregunta sobre las 5 acciones a corto plazo que están en proceso.

Giacomo Volpi Hernández, responde que las 5 acciones que están en proceso son:

1.2.2. Formar la red de investigadores y generadores de conocimiento de la biodiversidad de Jalisco.

2.5.2 Promover los ordenamientos territoriales hasta completar toda la superficie del estado, e incluir el
enfoque de cuenca en todos los esquemas de planeación territorial.

4.3.1. Fortalecer el desarrollo de la red estatal de educadores ambientales por medio del reconocimiento
oficial de sus integrantes (por medio del intercambio de experiencias y conocimientos en foros, talleres y

encuentros, entre otros).
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Primavera.
3.- Dr. Jesus Juan Rosales y Ana Luisa
Santiago sugieren que se invite a las mesas
de trabajo de El Bajío y El Tajo, al OPD de la
primavera, al comité científico y a la
ciudadanía.

Se invitó al
comité
científico y a
la
ciudadanía

Se da por concluido por la publicación del
en el periodico oficial la declaración del

Área Estatal de Protección Hidrológica "El
Bajío"

4.- El Dr. Guillermo Barba buscará una
reunión con Rainforest Alliance para tratar
el tema del centro cultural Hacienda la
Media Luna e incluso plantear su
participación en el comité local de
LandScale.

Se trató el
tema de la
Hacienda la
Media Luna

Abordar el tema del centro cultural
Hacienda la Media Luna con el nuevo
Paisaje Biocultural Sierra Volcánica

5.- Carmen Gómez mandará su
presentación de los 25 grandes avances del
2023.

Se mandó la
presentació
n a los
integrantes
de Comité

Se da por concluida
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4.3.2. Promover la generación y distribución de materiales didácticos sobre la riqueza biológica, ecosistémica
y cultural del estado, así como la importancia de su conservación.

5.3.4 Coadyuvar con la federación para fortalecer los sistemas de registro de la biodiversidad y los esquemas
de inspección y vigilancia, con el fin de evitar el tráfico de especies y la tala ilegal.

Georgina Cabrera: Pregunta si las acciones van sumando con año o solo se registran las del año presente.

Giacomo Volpi, responde que todas las acciones se registran en una matriz donde se puede consultar qué
acciones se fueron realizando año con año por lo que se van sumando. Comentá que en la matriz se puede
consultar toda la información la cual les hará llegar al comité.

Paola Bauche, pregunta si se ha realizado la sumatoria de la superficie bajo conservación en el estado de
Jalisco, ya sea Estatal, Federal, Paisaje Biocultural, etc ya que se tiene como objetivo conservar el 30% de la
superficie del estado.

Martha Beatriz Cabrales, responde que si se cuenta con esa información y con mucho gusto se les hará
llegar. Agrega que en la secretaría se están formulando libros blancos para pasar la información de una
administración a otra y esta información será pública para que se pueda consultar.

Guillermo Barba, menciona una red existente de educadores ambientales, creada hace años por el Dr.
Víctor Velázquez Bedoy, quien todavía está activo. Propone reactivar esta red y sugiere invitar a Jorge
Martínez Ibarra, quien actualmente tiene un papel importante en la red.

Jesús Rosales, sugiere invitar a Jorge Martínez Ibarra para iniciar esta línea de trabajo.

Guillermo Barba, contactará a Jorge Martínez y a Victor Bedoy para tratar el tema de red de educadores
ambientales.

Jesús Rosales, destaca la importancia de las juntas intermunicipales y su labor en la reproducción de
plantas nativas. Se propuso solicitar información sobre las acciones realizadas por estas juntas.

Martha Beatriz Cabrales, propone crear una plataforma para monitorear y reportar las acciones de las
juntas intermunicipales, para aumentar su visibilidad a nivel estatal.

Raúl Rodríguez Rosales, mencionó que se debe fortalecer la colaboración con las universidades para
mejorar la implementación de proyectos.

Asuntos Varios

Jesús Rosales, propone que en la próxima reunión, se considere el cambio de presidencia del comité
estatal de biodiversidad. Y sugiere que se realice una ratificación de miembros.

Margarita G.C., sugiere que el cambio de presidencia debe incluir una revisión completa de todos los
miembros.

Martha Beatriz Cabrales, propone realizar una ratificación de los miembros del comité y depurar la lista
para identificar quiénes son activos, quiénes no, y quiénes son los nuevos designados, especialmente de
dependencias estatales o federales que han cambiado.

Guillermo Barba, propone que se generen constancias de participación para los miembros activos del
comité.
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Martha Beatriz Cabrales, apoya la idea y sugirió que se reconozca a los miembros activos al finalizar su
periodo.
Giacomo Volpi, menciona que ya se cuenta con las constancias para los especialistas del comité de
biodiversidad y que pueden pasar por ellas a la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial.

Javier Ochoa, informa que el conteo anual de aves acuáticas se llevará a cabo a finales de enero o febrero,
en colaboración con Dumac desde 2018. Este año, debido a restricciones presupuestales, no se realizará
trabajo de campo como en años anteriores. Se coordinará únicamente con voluntarios en 60 cuerpos de
agua en Jalisco. Se compromete a informar al presidente y a la Secretaría Ejecutiva sobre el progreso y la
capacitación de los voluntarios para el próximo año.

Martha Beatriz Cabrales, agradece a los miembros del comité por su participación, comentarios y
recomendaciones, asegurando que todas las anotaciones son tomadas en cuenta.
Se hizo un llamado a los miembros para que continúen activos y apoyen la permanencia del comité.
Se enfatizó la importancia de que los miembros impulsen la realización de actividades y sigan haciendo
recomendaciones.
Destaca que, aunque los integrantes del comité pueden cambiar, es fundamental que el comité
permanezca activo y fortalecido.

4. Acuerdos

1.- La Semadet contactará al equipo técnico que impulsa la iniciativa de huertos urbanos y al
especialista en el Eje 3 de la estrategia.
2.- La Semadet contactará a la subsecretaría de planeación y participación ciudadana, para una
capacitación para los integrantes del CEB de las plataformas de participación y su funcionamiento.
3.- Se trabajará en un plan de trabajo del Comité
4.- Guillermo Barba Calvillo abordará el tema del Centro Cultural Hacienda la Media Luna con el
nuevo Paisaje Biocultural Sierra Volcánica.
5.- Jesus Rosales invita a Guillermo barba a participar en la mesa académica del paisaje biocultural
sierra volcánica.
6.- Se invitará a las JIMA a presentar ante el CEB el trabajo que realizan y las acciones en territorio
7.- Se realizará el cambio de presidente en la próxima sesión y se ratificarán los miembros.

Jesús Rosales, agradece a los asistentes por su presencia y participación y realiza el cierre de la sesión.

5. Participantes
Hoja de firmas de la Segunda Sesión Ordinaria 27 de noviembre 2024

Integrantes del Comité de Biodiversidad Firma
Alexandra Silva Igartúa

Representante de la Secretaría de Desarrollo
Económico

Ana Luisa Santiago Pérez
Experta Eje 1. Generación y
aplicación del conocimiento

Francisco Javier Ochoa Covarrubias
Representante del Comité
Técnico Consultivo REDD+

Guillermo Barba Calvillo
Representante del Comité Estatal para la

Protección Ambiental de Humedales de Jalisco
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Héctor Alejandro Silva Herrera
Secretaría de Turismo del Estado de Jalisco

Jesús Juan Rosales Adame
Experto Eje 3 . Integración de la biodiversidad

en los sectores productivos

Margarita Gaspar Cabrera
Representante de la Secretaría de

Hacienda Pública

Martha Beatriz Cabrales Delgadillo
Representante de la Secretaría de Medio

Ambiente y Desarrollo Territorial

Paola Bauche Petersen
Representante del Consejo Asesor de Áreas
Naturales Protegidas del Estado de Jalisco

Raúl Rodríguez Rosales
Titular de la Secretaría de Medio Ambiente y

Recursos Naturales en Jalisco

Invitados Permanentes Firma
Georgina Cabrera Aguirre

Representante de la Comisión Nacional para el
Conocimiento y Uso de la Biodiversidad
Liliana Guadalupe Morones Vargas

Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y
Hombres

Invitados/Ponentes Firma
Giacomo Volpi Hernández

Coordinador en la Dirección de Corredores Biológicos
y Cuencas en SEMADET

La sesión se clausura siendo las 13:00 horas del día 27 de noviembre de 2024.
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